www.lessentielvet.com

Une semaine vétérinaire 6 en France Une semaine vétérinaire dans le Monde 10 Médecine Féline Notes de clinique Hernie hiatale congénitale : un cas traité par chirurgie Médecine Canine 20 Notes de clinique 22 Ostéochondrite disséguante : traitement sous arthroscopie Médecine NAC Notes de clinique Actualités sur la vaccination VHD du lapin : attention aux trous dans la raquette! **Profession** Expansion du réseau Okivét : 30 « Les vétérinaires

Restez informés Téléchargez l'appli de L'ESSENTIEL sur App Store et Google Play Disponible sur

App Store

Disponible sur

Coogle play

se reconnaissent dans

notre projet »

Vous êtes vétérinaire, abonnez-vous gratuitement lessentiel@buena-media.fr

L'ESSENTIE

11-15 Quai de Dion Bouton - 92800 Puteaux

Directeur de la publication : Julien Kouchner - julien.kouchner@1health.fr Directeur général délégué : Bernardo Gallitelli - bernardo.gallitelli@1health.fr Rédactrice en chef : Agnès Faessel - afaessel@buena-media.fr Directrice commerciale : Delphine Benoist - delphine.benoist@1health.fr - 01 72 44 62 23 Office manager: Sabrina Bourland - 0176219178 - sabrina.bourland@1health.fr Rédactrice graphiste : Karine Noyon - karine.noyon@1health.fr Responsable de fabrication : Amélie Rivrin - amelie.rivrin@1health.fr Responsable des abonnements : Tsiky Ratsimanohatra tsikv.ratsimanohatra@1health.fr

Impression : Compédit-Beauregard - 61600 La Ferté-Macé Origine du papier : Autriche

Taux de fibres recycl Certification : PEFC de fibres recyclées : 0 % IMPRIM'VERT mpact sur l'eau : P tot 0,032 kg/tonne Dépôt légal : à parution ISSN : 1774-5926

Mise en distribution : 6 921 exemplaires





Diffusion O.J.D. 2017

L'ESSENTIEL est une publication de BUENA MEDIA PLUSSAS MEDIA au capital de 218 730 - 11-15 Quai de Dion Bouton 9 2800 Puteaux - RCS Nanterre 480 825 678. 1 Healthmedia SAS, PDG Julien Kouchner.

BILLET

Deux « vétos des villes », comme les ont nommés récemment le quotidien Le Monde et notre confrère Gérard Larcher, sont devenus des vétérinaires engagés pour la protection des animaux et particulièrement les « bêtes des champs ». Ces deux vétérinaires ont fait évoluer les lois, l'un par la voie politique, l'autre par la voie associative. Loïc Dombreval, rapporteur de la loi Maltraitance, et Jean-Pierre Kieffer*, qui a dirigé pendant 20 ans l'Œuvre d'assistance aux bêtes d'abattoir (OABA), ont été réunis une fois de plus le 9 octobre, dans la salle Victor Hugo de l'Assemblée nationale, pour souligner et célébrer l'importance de leur engagement de vétérinaires au service du bien-être animal. Car de Victor Hugo à Émile Zola, de Brigitte Bardot à Jacqueline Gilardoni, c'est plutôt au sein de la société civile et médiatique qu'ont émergé de grandes figures de la protection animale.

Présidente fondatrice de l'OABA en 1961, Jacqueline Gilardoni s'était entourée d'experts, donc de vétérinaires. Il faut saluer sa clairvoyance d'avoir choisi un vétérinaire des villes comme successeur, ainsi que Jean-Pierre Kieffer qui a eu le courage et l'audace d'accepter la mission. Lors de la soixantième assemblée générale de l'association, les représentants des principales ONG du monde

des animaux de rente ont eu à cœur de dire leur plaisir et leur détermination à travailler toutes unies. Car si elles sont peu nombreuses (Frédéric Freund, directeur de l'OABA, l'a souligné: « 4 ONG pour 1 milliard d'animaux élevés et tués chaque année, c'est peu »), la LFDA 1, CIWF 2 et Welfarm 3 savent, avec 1'OABA, se serrer les coudes, coconstruire sans craindre les difficultés pour arriver à des accords (comme l'étiquette de l'AEBEA 4), dans une démarche solide, travailleuse, courageuse, sans effet de manche médiatique. Ensemble, chacune dans son domaine de compétences, elles défendent les conditions décentes de vie, de transport et de mort des animaux de boucherie, contre les dérives économiques voire réglementaires.

Comme à chaque assemblée générale, la parole a été donnée à une personnalité, Jean-Pierre Marguénaud 5, qui se félicite qu'en matière de droit des animaux, nous sommes aujourd'hui passés du stade du ridicule au stade de la discussion,

autant dire que la cause est enfin envisagée sérieusement. Il s'est exprimé sur la protection juridique des animaux et les attentes sociétales, et a magnifiquement expliqué comment le droit est le meilleur moyen (et le plus durable) pour faire avancer la cause animale, « en poursuivant des objectifs modérés avec un acharnement à toute épreuve ». Il a détaillé la jurisprudence Delgado, relative à un chiot atteint de cécité que le juge a reconnu comme « unique et irremplaçable » et méritant donc les interventions chirurgicales pour lui rendre la vue dont une maladie congénitale l'avait privé. Cette qualification « d'être unique et irremplaçable » va beaucoup plus loin que la notion de sentience (scientifiquement

pertinente) et montre comment, au moment de

rendre sa sentence, chaque juge peut, par son

interprétation du texte (l'animal est un être doué

de sensibilité), oser faire bouger les lignes.

« C'est en alliant la science, le droit et la philo-

Vétos

des villes

& bêtes

des champs

PAR ANNE-CLAIRE GAGNON

sophie que la justice contribue à la pacification des rapports sociaux ». Félicitant l'OABA pour les avancées qu'elle a permises avec l'arrêté de la Cour de justice de l'Union européenne, Jean-Pierre Marguénaud suggère que les politiques français osent également utiliser leurs pouvoirs et les textes puisque désormais, à l'instar de la Belgique, rien ne s'oppose à abolir

la dérogation à l'étourdissement, et rendre ce dernier obligatoire lors des abattages, avec un étourdissement réversible.

Avec la même clairvoyance que celle dont il a bénéficié il y a 20 ans, Jean-Pierre Kieffer a souhaité passer le flambeau à Manuel Mersch, un confrère qui a été à bonne école grâce à une mère journaliste et un père photographe, tous deux engagés pour la protection des animaux. Fort de ses convictions et de sa formation vétérinaire, Manuel Mersch a appelé tous les adhérents et sympathisants (éleveurs, inspecteurs vétérinaires, journalistes, etc.) à poursuivre ensemble l'œuvre collective pour le bien-être des bêtes qui nourrissent la majorité des humains.

- * Notre confrère s'est éteint dans la nuit du 26 octobre (voir p. 6).
- 1. Fondation droit animal, éthique et sciences.
- 2. Compassion in world farming.

spécialiste du droit animalier.

- 3. Association de protection des animaux de ferme
- 4. Association étiquette bien-être animal. 5. Professeur agrégé à la Faculté de droit de Limoges, membre de l'Institut de droit européen des droits de l'homme,



La parole aux lecteurs : réagissez sur lessentiel@buena-media.fr

